



Gabriela Mistral: "Símbolo de las aspiraciones idealistas del continente latinoamericano"

Jaime Quezada

“**P**or una veintantera que me sobrepasa, soy en este momento la voz directa de los países de mi raza y la conciencia de los más nobles lenguas española y portuguesa”, dice Gabriela Mistral, en 1945, al recibir el Premio Nobel de Literatura. La poeta y maestra chilena se identifica así como “un símbolo de las aspiraciones idealistas” de todo un Continente y con la realidad histórica y cultural de la América Latina, que por vez primera era reconocida como una unidad geográfica. Cuenta también que el poeta cubano Neruda destacará años después al recibirlo, por orgullo y no por modestia a todos los poetas sus maestros, pues “creo sería de mi sin más largas lecturas de cuando se escribió en un poeta y en todos los amantes de la poesía.” Así también la Academia Sueca reconocerá en 1971 la obra de su Narda “que con la potencia de una fuerza natural hace revivir los sueños y los destinos de un Continente”.

Nuestros dos Premios Nobel de Literatura existieron y nacieron en sus vidas y en sus obras, muy cerca de las realidades y vivencias de sus geografías, familias, culturas, sociales, de la América desde sus grandes movimientos populares hasta sus pueblos y hechos singulares. Nuestros dos poetas nacieron, cada uno en sus tierras y sus vidas, crecieron y convivieron con su pueblo de Chile y con sus pueblos de nuestra América revisando su historia, afianzando sus libertades, nutriendo en sus culturas predominantes y participando con sus gentes y habitantes, en sus sueños y esperanzas. Fue caso: Gabriela Mistral, en su Narda—con la historia viva y sus raíces de nuestros pueblos leales.

Fue Gabriela Mistral (1889-1972), que nació en un valle cordillero de Chile, que se reconoce el extranjero patria en sus años de educación, se movió luego por varios países y continentes en sus 80 años de patriarquia de “sabundia viajantera”. Pero en todo lugar será siempre Chile a sus preocupaciones y motivaciones: en sus natal, Chile, su América profundamente amada y los habitantes de ese país y de esa América en sus geografías y sus costumbres, en sus maneras de aceptar lo mal delencado o lo mal averiguado. Mujer de posesión intelectual y maestra—es que más—sobre todo en una época en que el mundo americano guarda su hambre de didácticas por donde se le exige: “América, América, ¡todo por ella, porque todo son sueños de ella!”.

No sólo autora de una obra poética fina, arriesada y trascendente en la literatura chilena e iberoamericana del siglo veinte, sino que a la vez, también, una mujer condecorada en su tiempo, en su vida y en su poezía. Se diría, aovernera viva de los siglos que vivió en sus siglos y en sus siglos el tiempo vital de Chile, la fuerza de una América y la visión del mundo. Gabriela Mistral, autora de su trascendente obra poética y prosaica, no sólo autora a los movimientos políticos, sociales, culturales, educativos, religiosos, filosóficos e ideológicos que le creó una época en sus años de pertenencia en Chile como en los otros muchos de su errancia por el mundo. Tales asuntos no la iban a dejar indiferente escucha desde su tierra, en Santiago de Chile, en Ciudad de México, en París, en Madrid, en Lisboa, en Río de Janeiro, en Calicut, en Nápoles, en Nueva York. Así nacieron sus obras y se nutrieron tales décadas de

Gabriela Mistral : símbolo de las aspiraciones idealistas del continente latinoamericano [artículo] Jaime Quezada.

AUTORÍA

Quezada, Jaime, 1942-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gabriela Mistral : símbolo de las aspiraciones idealistas del continente latinoamericano [artículo]
Jaime Quezada.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile